

01 de marzo de 2025



RESUMEN DE

ANTROPOLOGIA

Docente: Dra. Axel Guadalupe Ceballos Salas
Alumno: Angel Bethuel Guzman Lopez

La antropología médica ha evolucionado significativamente desde su surgimiento en la década de 1950, pasando de un enfoque descriptivo sobre las prácticas tradicionales de salud a un análisis crítico sobre su eficacia en el manejo de la salud y la enfermedad. Esta disciplina se centra en la relación entre cultura y salud pública, explorando cómo las variaciones culturales afectan la percepción y los tratamientos de la salud. A través de estudios etnográficos, la antropología médica investiga los factores sociales, políticos y culturales que influyen en el bienestar de las personas. Hoy en día, también enfrenta desafíos contemporáneos, como el impacto de la globalización y la tecnología en la salud pública.

La evolución de la antropología médica en las Américas, señalando cómo los antropólogos inicialmente no se interesaron en los procesos de salud/enfermedad/atención-prevención (s/e/a-p), sino que los encontraron en su trabajo de campo como parte de la cultura. Durante mucho tiempo, se enfocaron en documentar las formas “tradicionales” de atención sin cuestionar su eficacia o impacto en la morbilidad y mortalidad. Solo recientemente han comenzado a analizar estos aspectos de manera más crítica, reconociendo la importancia de la mortalidad y la eficacia real de los tratamientos, tanto tradicionales como biomédicos.

Hablemos que la antropología médica surgió en la década de 1950 y ha sido clave para el desarrollo humano. Este se enfoca en la relación entre cultura y salud pública, analizando cómo las sociedades construyen y experimentan la enfermedad, la curación, la alimentación y las creencias.

Esta disciplina estudia cómo las variaciones culturales influyen en la percepción y manejo de la salud. William Caudill y Margaret Mead destacaron la importancia de la etnografía y las prácticas culturales en los sistemas de salud. La antropología médica es esencial para entender la salud pública y su vínculo con la sociedad.

Una rama de la antropología, la antropología médica, es aquella subdisciplina de la antropología que se encarga del estudio de la salud desde un enfoque sociocultural. Aquí destacan los conceptos y la implementación de, salud, enfermedad y atención.

En base a los cuales cada comunidad desarrollara una respuesta específica. Estudia las dimensiones biológicas, psicológicas, sociales y culturales; en las cuales los diferentes individuos se basan para entender y vivir en salud y las diferentes enfermedades. La antropología médica busca la manera de satisfacer las demandas humanitarias y científicas del campo de la medicina, mediante la búsqueda del origen social de las enfermedades. Para esto, se hacen investigaciones en las cuales se buscan los obstáculos que deben enfrentar las personas al momento de buscar ayuda médica y cuidados de salud. Los estudios etnográficos que se llevan a cabo consisten mayormente en observaciones, entrevistas y cuestionarios para conocer la manera en que las personas perciben la salud y las enfermedades, y de qué manera la sociedad, la cultura, la política y el ambiente afectan su salud, positiva o negativamente.

Dejando a un lado la antropología y hablando un poco de la medicina en los tiempos de Hipócrates...

Hipócrates, médico del siglo IV a. C., fue un autor influyente cuya obra, recopilada en la Colección Hipocrática, abarca diversas ramas de la medicina. Su método hipocrático se basaba en la observación directa del paciente, evitando explicaciones sobrenaturales. Su legado incluye el Juramento de Hipócrates, aún vigente, y un enfoque racional de la medicina que influyó en la ética médica.

Y ahora volviéndonos a enfocar en la antropología, pero ahora hablando de su historia. La antropología surgió en el siglo XIX con exploraciones de sociedades no occidentales y el desarrollo de la antropología biológica, influenciada por la teoría de la evolución de Darwin. En el siglo XX, se diversificó con la antropología cultural, destacando el método etnográfico. Actualmente, es una disciplina multidisciplinaria que enfrenta desafíos como la globalización y estudia fenómenos como la migración y el cambio climático. También ha emergido la antropología digital, que analiza el impacto de la tecnología en la cultura. Su importancia radica en comprender la diversidad y abordar problemáticas globales.

Ahora, enfocándonos en la relación de la medicina con sus mitos. Desde hace muchas generaciones ha habido leyendas urbanas relacionadas con la salud, sin embargo, por medio de estudios de investigación médica recientes se ha podido comprobar o desmentir muchas de las ideas equivocadas más comunes sobre la salud. A lo largo de las generaciones, han surgido mitos médicos, creencias erróneas sobre la salud que se aceptan como verdaderas y que, a menudo, se difunden sin cuestionar. Estos mitos, similares a las leyendas urbanas, han sido parte de la cultura popular. Según los griegos, la verdad (*alétheia*) implica descubrir la realidad al confrontar ideas imaginarias con hechos observables. La ciencia desempeña este rol mediante la formulación de hipótesis y su prueba rigurosa, aceptando solo lo que es verificable como verdadero.

Podemos concluir que, la antropología médica en las Américas ha evolucionado desde un enfoque inicial de documentar prácticas tradicionales de salud sin cuestionar su eficacia, hasta una perspectiva más crítica que evalúa la efectividad de los tratamientos, tanto tradicionales como biomédicos. Surgida en la década de 1950, esta disciplina analiza la relación entre cultura y salud pública, considerando cómo las variaciones culturales afectan la percepción y el manejo de la salud. A través de estudios etnográficos, se investigan los obstáculos para acceder a la atención médica y los factores sociales que influyen en la salud.

La antropología médica también ha influido en la medicina moderna y en el estudio de fenómenos como la globalización y el impacto de la tecnología. Además, ha sido clave en desmentir mitos médicos a través de la ciencia, lo que resalta su importancia en la comprensión de la salud y los problemas de salud pública actuales.

Bibliografía.

<https://revistas.unla.edu.ar/saludcolectiva/article/download/1548/pdf/4744>

<https://www.studocu.com/latam/document/universidad-autonoma-de-santo-domingo/antrop-aplicada-en-medicina/antropologia-medica/3857279>

https://www.uv.mx/rm/num_anteriores/revmedica_vol7_num1/articulos/la%20medicina.htm

<https://diariomurcia.com/la-evolucion-de-la-antropologia-a-traves-del-tiempo-una-mirada-a-las-fechas-clave/?form=MG0AV3>

<https://valleywisehealth.org/es/blog/desmentimos-mitos-medicos-la-verdad-detras-de-ideas-equivocadas-comunes-sobre-la-salud/>

<https://revistamedicavozandes.com/media/2011/RMV2011v22n1->

[MITOLOGIA MED.pdf](#)